## 運 歩 色葉集』批 判

## "易林本節用集』と関連して

杉本 つと

ば、辞書的に使い易くなろう\*\*ご るならば、辞書 備されてい 中世に成立した辞書、『運歩色葉集』にせよ、『易林本節用集』にせよ、現代の辞書学的 るが、現代国語 にあらず、いずれも中世語彙の宝庫として研究対象となる語彙集である\*゚。後者 辞書では、その 外国の辞書・語彙集について、成立の事情を知ら 〈部門〉別の方式はまったくなく、 語彙が少ない め が 日本的 点で、索引を 立 独特な中 0) 方 一場か が : 多少 . ら批 作 世 成 す は す

吉氏) した影 とある。 <u>چ</u> 集として、『運歩色葉集』を主とし、『易林本節用集』との比較を以下に考察する。 対象としては成立の和銅四年(七一一)とし研究鑑賞されていると思う。その態度に従ったまででこの方が 述があり、 運歩色葉集』 と呼ぶことにする。『古事記』など古典は、鎌倉期などに書写されているが、いずれも成立を重んじ、受容研 を使用する。 和本 が 用 私が批判とした『運歩色葉集』は、京大国語学国文学研究室編として、『京大本運歩色葉集』の書名で出 集 巻頭にみえ、参考になろう。〈解題〉には、〈解説〉を〈文学士橋本進吉氏に執筆を乞うて掲げる事を得 (昭 (易林本) 大正十五年三月刊」として影印で刊行した『節用集 成立は〈天文十七年 和四十四年十二月刊)である。私は同影印本の原本は未見であるが、同書は冒頭部分に序らしき (影印 同書は文庫本サイズながら、影印はかなり明刷であり、 本)の批判であるが、比較考察する資料として、「日本古典全集刊行会板」の「日本古典 (一五四八)〉と思われる。これを私は〈天文本運歩色葉集〉  $\widehat{1}$ (易林本)』(以下、『古典易林本』と呼 解題(刊行者)、解説(文学士橋本進 称、『運歩』とす た n

記

立させた人物、すなわち『運歩』の は 好 ま 写 L V لح 思う。『 筀 者 師 畄 運 歩』の なる人物 元亀 は、 内 年 編者でもなく、 容構成などこそ、重要であると愚考し 五七一) 彼 は 書 0) 言 写 年 語 代で、 体 系に 成立 は カン 期 カン とは異 わら たゆえである。『古典 ず、 な り、 直 接 対 約 象とす 五. 年 易 ベ 0) きで 隔 林 りが 本 は <u>ー</u>の な あ 橋 る。 本 淮 成 且.

吉 井 氏 0 を やうに 版 による 勝 林 存 のやうに 左 現 本節用 けるの 存 せる最古 お 門 ŧ 休 年」) 集」に 説〉 みである 見えるけ はれ 與 開 (約二頁 る。 0) 0) は 板」と出 る。 刻本 二種あつて、 俗学 こ の ń 最後に、〈大正十五 で、 ども、 余 臣だと云 版者 易林 で、 自 分の見聞 実はさうで無く、 0 本の 下巻最 名を刻したも 問題とするところをつぎに抜 ふ事であ 最 初 の及ぶ 後  $\mathcal{O}$ の丁の跋文の 年二月二十日 る。 出版者平 所では 0) 中 平井休 ٤ 略) 井 全く出 唯二 休與は本 「易 與 橋 前 0 本進吉記〉とある。 部だけ伝はつてゐたが、一 0 林 名 版者 余白 本 の き出 節 願寺准 あ 0) に 用 る方が 名 す。 黒字に 集」は  $\mathcal{O}$ 如上 無 2原刻 11 慶 白 人 Ł 字 長二年の版とおもは で無い 0 (白抜き) とが 五七七「天正 部 方はやや ある は震火に が、 で 洛 Ŧi. の 二 滅びて今 陽 れ 年 七 出 るが 来た 種 條 寺 は 複刻 内 は 中 六 見 亚

年 天 せ 大 カン をさすと 明 ょ 臣 右 깄 0  $\mathcal{O}$ 橋 七 戊 年 思わ 八 申 本進吉 可を得 は はみえな 歳 百 氏 て、 る。 九十二 此 の ŧ い。 全 書 あ 解説で、 刊年を を蔵 部その るい 年、 また は 逐 記 氏 まま写真凸版とし 刊 て居た人物 年 同 した文字 の解説した『古典易林本』は刊本で原刻と断じ、 行 羅 〈解題〉に、 ! 者に 干=== よる 回 は が、 なく、 禄之憂、 介解 記 して 題〉 (たのである)をその 氏 此原本の巻 の〈原 今 存 0 置 述べる〈跋 V 干雲 たも 本 は、 末 江戸口口、恐不過 のである)とみえる 元に三 帝 文〉とは、 室 ま 通  $\mathcal{O}$  $\tilde{\eta}$ ま理 御  $\mathcal{O}$ 物となつてゐ 巻 解了承してのことであろう 附 末 記  $\mathcal{O}$ 干氧 が有る。 〈慶長二年 〈旹慶 他 十本焉」と有 0) る 及長 二 丁 易 二つの 慶長二 は「自 の版)とされ 附 年 林 り、 慶長二丁 記記 誌〉と 版 を、 略す) ħ てい あ は 特 ず る 天 る。 明 れ 宮 識 八 至 内 語

題

長

二に

を刊年と誤

ってのべているが、

あえていえば、

伞

井

板易

林

本節

用

集の占

で、『平井板

節の

用み

集』とい

う 者

刊 解

11

ず

n

7

to

原

本

に

刊

年

は

4

えず、

先

に

あ

げ

た白

抜

É

白白

字)

に

よる開

板

点と個

人名

刊

行

0

さ 本 ŧ 点 記 本と は が は 現 『 易林本節』 時 紹 小 介 Ш す で むしろ現存 板 は べ 用 訂 き のみで、 集 正すべきで、 本で (影印 :本で明 書誌的 ある。 本 白に刊年、 には、〈二種〉ではなく三種と訂正すべきであろう として出版 L 〈慶長十 たが 0 五. 7 刊記を刻した『易林 年 橋 した一本である。 開 本進 板 と刊年 過吉氏 が、 を 明 〈「 易林 すくなくとも慶長十 示 本 節用 して 本 刻 集』はこ 節 L 用 た 集」に の介 本 は二 が (詳 五. Щ 存 年と、 種 板 在 細 あ L  $\mathcal{O}$ は てお 0 刊年 同 て……> 本 影 り、  $\dot{o}$ 節 を 明 4 本 との カン 0 白  $\mathcal{O}$ Y 解 に 刊 思 刻 ベ 説 本 7 を は L た 私 11 刊 る

言 ま 部 う一本で、 ことわっておくべきで、 の 分 書き字での、 を補 お . 橋 写して挿 本進 在 吉 は、〈書 E 書 入したことを見出して、 0 写文字の補 解 説 陵部〉に所蔵されており、 に 明示していないのは、 は言及されていない 訂 の見える丁とは、 唖然とした思 が、 落丁が 書誌的にもまことに不備とい 同 字体の異なりが判別 影印本を一見すれ あ 1 つって、 出 が 原本を私 ?ある。 影印 ば が できる。 書 判明できるように、 本 陵 でもよく見ると、 わざるをえな 部 解 にいたときに 深題〉も 介解 説 刻字 介帝 披閲し 室 の文字  $\mathcal{O}$ たが、 御 物 生  $\mathcal{O}$ 11

というところである。また言語生活 は、 が 章 は 細 さ 残 妥当 氏 0 に、〈士〉の ばなら をきわ て、『運 + 紹 0 渾 てい 九頁)と紹介、この点は、 なるか |歩||を生んだ中世、その ない め、 歩』は、 ないようである。 研 に みでなく、〈公 .と思う)と、反省の弁を示されているように、『運 究考察すべ .見える)と「弘治二 同 他 影印本の 書との き点を明示し 関 地 〈解題〉(こ しかし同氏 係 言語 私も山 下 0) 年 社会 本 -『運歩』中に、〈士農工商〉 部 田忠 歌学者、 · 類 てい の語彙を考察してみたいと思 が、〈本書を、文字生活、 れは単に解題などではなく、 で、 0 雄 節 山 る好論文で、これ 氏 用 学僧など)〉を 田忠 0) 集 推 」などをあ 雄氏 定に賛成である。 ŧ, 節 げ 想 0 用 歩』の までの て、 定 言葉が見 言 集 従 語生活 1 加 漢字、 さら 研 まさに 来とは逆 運 V. え 究 歩 拙文をつづった次第。 の の えるが、 に  $\mathcal{O}$ そ 論考というべき内容であ 私 線 資料として、改めて検討 \_ す 0) 端 は 0 ょ なわち、 書体や も紹 ŋ 関 私は 係 は寧ろ、 節 介批 を 用 · 公公· 語 提 1 彙にはまだ手 唱さ 判され 歩』の 運 運 士 歩 / 農 n また てお 運 想、 歩 工 解 る るシ 商 題 具 0 直 飾 と支 さな 体 カン 問 は 安  $\mathcal{O}$ 的

解

 $\blacksquare$ に 配 け

詳

7 的 0  $\mathcal{O}$ 想定 記述の た作 . る。 品 の 線とは別に、 忘 容的 語彙集ノート にも第三の 江 戸 、期ながら内容的には、『和漢音釈書言字考節用集』的なものにこそ展開 (固 関 係 .有名詞の類をふくめ)と考え、〈辞書〉とはいえぬレベルの異質な書と推 を 推 測、 想定し ている。そして辞 (字) 書というより、や は 9 すべ 運 歩 き性 格 を 個

どの類とは 対 を披閲、 「象として、『古典易林本』という節用集を選んだわけである。以下、具体的に『運歩』と『古典易林本』とを比 者は当時 私見 用 無 の 一 の節 縁 ていると思う。この 0 端 語 用 を披露しておく。 集類 の蒐集や構想を認めるべきと考える。考察のプロセスとして、 (未発見のものなどを含めて)の 点についてはあらためて私見 活 用披閲などよりも、 たのべ たい。 本稿 では『運 最終的にはむしろ往 ちおうは比 歩』を『古典易 比較すべ 来 く、研究 林 物 の な 類

2

ŋ 名を示 考 察 あ 0 げ る。 対象は『運歩』(運と略称) れには、 後者が 部門に分けている構成 の〈免(メ)〉の部と『古典易林本』(易と略称)の〈女(メ)〉 の点を考慮し たい。 以下必要により、 の部 0) 語

ろう。こ は )運: 哆ックッ :が目立つ。他の部でも、〈尸・門・ 貞 ・風・体・国 (〈易)では国とシナの漢字)・炉・万・ } (弟)・辞・尽う。これは〈易 (言語)〉に、〈ब・ 珍 敷〉、〈運〉には、〈 囲・・珎敷〉とあり、ことに〈運〉には漢字の略注目しておくべきであろう。おそらく〈運〉の方が、俗語的で一段低い中世的な言語社会を示す例といえるであ 方ではなく、 亡者。・判・負・解・孫・麦〉など、〈俗(栄花)〉など、ごく一般的にみえ、〈運〉 自己流で、 (支躰)。 〈易〉では、〈弔 メクソは目糞、メアカは目垢とそれぞれ同じものながら、 麦〉など、〈俗字〉の 人 <sup>|</sup> - 也 死 Ξ字〉の〈辻〉など、〈和字〉などもみるがはこの略体が中心といえ、必ずしも正 (言語) 〈トフラフ〉と、 正 体の (弔) 確な略し方ではない。 V の みで示す ず 語として異なる。 'n t 正 点など、 L V 略 両 方、く 者

晃 に使用 りは する 明 確 であろう。 ど、いささかいい 〈運〉が 一般により低 加減 で日常生 V 活 階 のレヴェルにすぎず、その点、 層社会、 また個人的にまともな漢字字体 学習した 〈易〉とは異なる。 の学習も なく、 なお な

疋 女 字表記は 漢字字体 さらに 別。 語 :などはのちに再びふれる。 彙の場合を一見すると、〈運・易〉ともに、〈忪 柾〈運〉・ 忪 、悸〈易〉〉とか、〈太皈 ばうばら 中 世的語彙 向 〈平天〉が〈運〉に見えぬ点はむしろ注意しておきたい (以上(運)) / 混空 大概 平<sup>ヒ</sup>タ 天<sup>ク</sup> 空〈以上〈易〉〉のように、共通した同 | | |が みられる。 ヒタスラ→ヒタ 語 大疋遊仙窟 但 太

ル→ヒタソラの

語

と由 か。 間 が 6 もに〈易〉にはみえない)。また先にあげた〈面倒〉(運)と〈迷倒〉(易。『岌古語辞典』にはみえぬ) を考えると、お が見えるが、 6 成 ▽の用語であろうが、〈運〉に、〈目−出〉、〈易〉に、〈目出度〉とあり、この時代の表記であろう。ことに前者には 立したかもしれない。〈目〉も両者とも、〈目安〉をみるが、これは鎌倉時代に作られた語で、 だう〉など、 社会を異にするといえそうである。 しかし用字の 般的となり、 来を説 〈綿密〉も両者にみえるが、〈易〉に、〈綿 と密 と〉と細字註としてみえるので、メン/~の修飾的用法から熟語として 〉の〈面と・面箱・面倒〉などは、〈易〉に見えず、〈易〉には、〈面倒〉はなく〈迷倒〉があって、かし用字の漢字語。『にあって異なる。つぎに、〈面(面とも)〉にあっても一考したい。 明。今に祝事に、 前者はこのころ、 天照大神岩戸"引籠り、やがて神楽をきいて岩戸を開き出給う― 面 近松の作 倒 江 と変じ 形変化と思われるが、ヒタスラは古代より現代まで一貫しており、 . 戸 期 品を引用 には た語 〈目出〉というとある。〈易〉はこうした註文はまったくない。また〈運〉には、 〈目医師〉も出現しているというから、 形と思わ 〈迷倒〉などはみられない。『波古語辞典』に、 て接尾語と説明してい 〈面 と〉は『平家物語』にみえるなど、この時代に新しく出現した用字であろう れるので、〈運〉は俗用と考えられる。現代もそうであるが、やがて るが、果たしてどうか 当時の生活の一端を示していることにもなろう(と 〈面倒〉を〈メンは目 諸神喜んで、〈目出〉といったことから 〈迷惑、迷倒〉 私個人では、〈只管〉をも 〈目安書・目安状〉などか の〈易〉を支持した の転で、だうは 両者の属する言 自 細字双

L

Þ 語 0) する言 流 から、 語 社 会の 〈面倒〉が一般的となるわけだが、この 異 なり を暗示していよう。〈目付〉 (運) へんが両者に根 など、〈易〉に 本的な違 ない点も参考にできよう。 V がみえ、どうであろうか。

鶴作品などに、 ふくむ。〈運〉の "雑字類書』(写本) 〈易〉では、 (現代、 \*4。 〈破家〉はあっても、〈馬 〈破家義也 にもあるが、〈運〉 〈馬鹿〉と書く語 馬嫁〉とあって、共通するようであるが、〈易〉には〈馬鹿〉をみず、当時とし、 は、〈運〉では、〈破家・馬鹿 の例はおそらく現代の 施) はみえない。当時 の雑字というジャンルになるか。これ 〈馬鹿〉の初出ともみられる。 馬ト之意也(一・十ウ。指」鹿ッ日 破には しか 読みなし)・ は 江戸 俗 用 の貴重 0) 期 て 馬同 意を 0)

な点と解したい

るか。 史的、社会的に当然である。これが伝統的であり、日本語としても正当であったろう。しかし〈易〉には、〈靣・顔 言とみえる。それだけ〈頬〉は、 示 など――でも、カホは、 (カホ・ツラ)を考えてみる。 すこしあらたまったことば 立した十六世紀 〈顔〉は、〈運〉には、二次的に、〈顔〉とか、正規には、〈貞〉でみえるが、のち、近世初、える。それだけ〈頬〉は、古語であった証據でもあり、伝統のある古代からの日本語 級でもあって、 であ 形のみえる点、やはり〈運〉より正式というか、この時代ではもはや、ツラよりカホ 彙を話す人びとは、やや下層というか、低い り、〈顔〉の出現である。方言的ではない新しい都の言葉を反映し、ツラは方言化 より保守的層を示していると思う。他に〈易〉の は、もはやツラは卑語とか方言的に、 〈運〉に ( 白 ) が一般的表記である。〈運〉も〈易〉とともに、伝統的、正規の〈類〉とあるのは 4 現代の日本方言地図でも、 0) えなな 使用 層 V と推定できそうな用語である。 0 は 当然であろう。 社会の人びとに属するであろう。この カホは〈西〉に新しく、〈東〉に〈ツラ〉が やは 都人から排除 9 (玉門・開)などは、古代か ツラ、 ツ されていたと思う。低 ハ(ワ)リなども、 カホとみえる〈易〉と、 期 であった。こ が らの伝 伝 していると 標準 関東や九 統 たとえば西 語 的 格 的 じ支配 な 的 となって 用 時 州 言語 11 代 1 0) え 方

ツワイでみえる点、やはり〈運〉 が、〈運・易〉の両方にみえる点は、まさしく古代より延長の像を示すが、〈運〉の〈求負スドドベ 〉の用字は、〈易〉より一 段低 階層社会の 人びとの言語生活 (食の の反映 異体)〉と訛 を 推 形

た。〈嫁〉は祝詞などにもみえるようであるが、のち、 みえる(〈運〉には〈交接〉がみえる) しかし〈易〉には註文なく、〈嫁 「婚婦〉と三語をあげる。トツグはまさにト・ツグで、男女の性の営み、 江戸初期の『和漢音釈書言字考節用集』には、〈交接、嫁 性交を示し える。

〈易〉で、〈妻夫・夫婦〉とあるなど背後の教養の落差も推測させる。う。いわば、十六、七世紀が、その一つの分水嶺で、〈運〉の細字註 速に日本社会は女が家ニ入ル思想、漢字概念の普及、徹底によって、〈交接〉の真意が忘れられて今日に至ると思ておくべきであろう。しかも江戸初期まで、〈嫁=交接〉の思想はあったものの、江戸期の儒教教育はやがて、急 漢字、〈嫁(家ト女ヲ結ビツケル意味)〉、すなわち日本人とシナの人とは根 文は貴重であろう。〈運〉で〈婦夫〉とあり 本的 に異なる考えを示す点 ŧ

と読みとった。『岩古語辞典』、講談社『江戸語の辞典』、へ に、〈毛嫌 ○〈運〉に、〈毛嫌〉(二・四四オ)のみえることは、一つの大収穫である。原本では、〈毛嫌〉とみえて、ケギライ (気)の転か?などと考えていた。『広辞苑』は、出典をあげず、(毛獣が相手のけなみによってすききらいする)と 闘鶏〉とあるので、鎌倉期 antipathy〜とみえる。これだとやはり、〈毛〉と関係するようである。 鳥獣にもそんな好悪を区別する英智があるのか?しかし、研究社『国語新辞典』(昭和二十六年初 闘鶏で鶏が相手の鶏の毛並みを嫌って蹴合わぬことから、何という理由もなく気分的に嫌うこと ―かの有名な北条高時がこれを好んだと学んだことがある ボン『語林集成』にも見えず、ごく新しい言葉で、〈毛〉は しかしもとより、これにも の 語 かと推定できる 出 日典は

(鶏合せでは古代に既にみえるが)

。『運歩色葉集』のもつ位相、

編集者の属する社会、

個人の

言

[語体

系

ると思う 定 する智恵が果たしてあるのか疑 (『易林本節用集』などにはみえぬ)。中世俗語ではあろう。 問。 愛鳥家に真偽をうかがいたいと思う。 もっとも同じく、鶏に相 手 ノトリ の毛 0)

会・時代の一員であることを証していよう。しかし、〈運〉、〈一二三(易ハ假寐)一と・三と〉とか、〈一二三る。当然のことながら、両者に同じ中世という時代、社会の語彙のみえることは、とりもなおさず、両者の同 る点、また〈一 八・/ \ 〉とともに、〈 灩 天ノ\_〉は、珍種中の珍種である。 は も、〈一二〉とみえ、日蓮遺文にもみえて、両者が同じ共通した時代、中世社会に属していることを示すことに 語 主〉はみえず、〈留守〉とあり、〈運〉の〈侖吾(論語)〉などは、抄物書で、 格をおとしたのであろうが、著者の教養を疑わせる\*い であろう。以下、字体を問題にするが、略字・異体字を区別なくとり出しておく。 (易)の〈雲脂〉(人倫)など、『和名抄』にみえるが、〈運〉に、〈雲胎用〉とあるのはこの時代に俗用化し、方言化 また、〈運〉に、〈一二〉とあるのは、〈易〉の〈言 鎌倉時代よりみえる用字法も 他に 類例をしらぬ。まだ、〈留 時代 して、 みえ 0) 産

済・「瘖・・歯・呂・俣(役)・忠(恐)・夘(卵)・点・壷(壺)・献・徃(往)・莭・革(筆)・菴・・滇(須)・乱・炉(爐)・尓(爾)・篭・罕(牢)・来・夢(夢)・煑・皈・婦・箪(軍)・号・出・滇(須)・乱・炉(爐)・尓(爾)・篭・罕(牢)・来・夢(夢)・煑・皈・婦・箪(軍)・号・出・・〕・敗・灾・泪・・弁・・唐(唐)・兩(雨)・余・与・切・尽・歴・荅(答)・灸・労・釈・炉・偽・断・臭・撿・凢(凡)・勢・弥・油(浊・濁)・出(幽)・飞(飛)・畧・営・昼・留() 留(留 (出) 杰

『 )など部首名がみえる。

部首名は、バテレンの作、『日葡辞書』・『落葉集』にも見えるので参照

対比し

たい

(8)

## おわりに 〈運〉の〈葉部〉のつぎの固有名詞(八代集のこと)をあげておきたい

金 後撰 拾遺 後拾遺 金葉 詞花 千載 新古金〉(一・十三ウ)

すべきは当然である。 などに関心をもち、独学で主として蔵書より学んだ。土地、 う。すなわち、相当な財をなし顕示欲強く、特定の師について学をおさめず、一般的な教養はなく、世俗的 下人的人物、あるいは下級の僧侶、その個人的ノートでもあろうか。もとよりさらに細部にわたって考察、分析 のことは、ことわるまでもないが中世に生活の人物である。――この編者のすべてを語って象徴的好例であ 『古金集』・『新古金集』とは、おそれいった。同じキンながら、――著者はこう想定できそうである。〈運〉の 日本史に登場と思われる人物に、こだわりの る地 3

1111

(1) 〈乾坤〉ではじめに、〈暴風〉を置き、つぎは〈野原〉などとなる。また、〈言辞〉では、〈述〉の語がグループたとえばいずれも、頭字(音)のみイロハ順にすぎない。また『易林本節用集』でも、部の〈乃〉を例にすれ 〉が混在する。『運歩色葉集』は、さらに諸語彙が混在、混乱している。その他、同 じ語彙群に がグループに、 入れるべ

(2) 第三の仮説、これを証明する例をつぎに二例あげておきたい。 『運歩色葉集』は作成の索引により同 語彙の 重複など明白になり使用上有効である。なおわたしが主張する

きを双掲(重複)というか、別々においているなど、乱れは普通にみられる。

〈易〉:大甞会 運》:大甞会 天子即位之年以 天子即位 年以,其新米 ,其'定'之新米,献,天照大神,謂之"——— 十月卯二,其新米,献,伊勢大神宮,謂,之————,十二月卯日也 十月卯日也

※ (易)には(大甞会)が重複(双掲) して二カ所〈乾坤・言語門〉にみえる。この重複現象

〈易〉:到下/ 嗜 困×註文省略 の語彙にもみえる。

## 〈運〉:鴬(當の異体)下又峠 / 『嗜 \*註文省略 ~ 窘・

集』の考察に専 書』などに明確なように、近代語、現代語の意味用法でみえ、古代語からの意味転化のよき例である。この などにみえるように、タシナシと古代語形ではあるが、ここは近代語として、〈 窘・・ ているが、ここは近代語としてタシナム(タシナメル。いましめるの意)の用字であろう。本来は『日本 語 有 名詞 )であり、その伝統を示している(〈運〉にみえる〈窘〉(他動詞)は古代語なら〈苦シメル〉の の二例 (人名) もみえる。(易)のタシナムは漢字用法でも判明するとおり、(困・難・ 用例も貴重であろう。なお、『運歩色葉集』は総索引が既に作製されている由、 0 心の研究者、 みでも両 者 の異なる位相のことが 高梨信博君より既に作成されている由 納得できるか。 〈運〉にはまた、〈尊氏〉 、実物を贈呈された。 〜と用い など、 厄・苦〉 江戸期の『早引 た例で、『日葡 同 が 意で用 時 原 代 義 を 語 られ る 点

- (4) (3) といえそうであ (「国文学研究」一九二集)を参照 私はシナ製に ている。 運 歩色葉集』と同 桶読 シナの『史記』による故事成句の類が本源と説明。 みや重箱読 対し日本製 時 み、さらにいわゆる宛字の 代の歌語の語彙集『詞源略 0 漢語をこのように〈漢字 類も、 注』(清原宣賢著)に、 語〉とよんで区別して用いた。 日本人の漢字用法として正当である。 著者からして堂上家でも口 鹿ヵ ヲサシテ馬 すでにのべたところなが ト云〉の にした 拙論 詞 語 句 (仮字 が、 が 〈馬バ鹿ヵ あげら
- (5) て、「 L 0 時 期 たわけではなかろう。固有の人名なども、『易林本節用集』に日本人は過去のごく少数のみで、ほとんどみ し転記 みえる 「運歩色葉集』については、 的 「易 には 林 0 本 前者は 飾 記録 用 方言 集』と一 して示したにすぎず、い 後者 1か彼 より 0 致する 属 が新し 私 する回想ゆえ 見の正当性をその 語 が、 彙 の ともに当然のことでほぼ あ る ずれにせよ雑纂の産物 か、彼の 0) は、 念押 他 左右 の語彙でも実証できるが、 しすれば、 の書物にその 同 両 で、確乎たる主義方針で、 時 辞 代である。さらに『運歩色葉集』に古代 書 語彙集的 が 7 同じ 中 同 なも 世 書がその雑 . の  $\mathcal{O}$ 所産、 0 存 この語 在している点を 成 纂的 であ 彙集を編集 語 ること、 集にし

えぬことも当然なのである(但しこれにはシナの偉人、有名人は比較的多くみえる)。

この中世の辞書(弘治二年本や永禄五年本などもふくめ)には、〈夷中・為中・田舎/田家〉などがみえる。とあるべき)の一語のみで、〈易林本節用集〉には、〈夷中 田舎〉(言語)がみえる。『類聚名義抄』をはじめ、 なお、終りに一つ疑問点をあげておく。〈イナカ〉の語である。〈運〉には、〈夷中〉(古典仮字遣いではヰナカ

古代からの〈田舎〉が、『運歩色葉集』にみえないのは不可思議で、〈一口〉(『易林本節用集』)などのみえぬ

階層など、疑問のままである。『渡古語

辞 典』に

飛出 脚

〈田舎〉のみあげて、中世の語彙に、一般的な〈夷中〉のみえない点、これまた不可思議である。

点とともに、『運歩色葉集』の編者の社会的位置、出身の土地、

なお、『下学集』や『古典易林本』に登録の 〈脚力〉 (シナ語の借用) が『運歩色葉集』にも無く、代って、

証する一つの鍵語彙が与えられたと言えるであろう。 (これは日本的に脚力より作語したと思われる)のみえる点、もっともおそく十七世紀に『運』が成立したであろうことを

すぎもと つとむ 早稲田大学名誉教授